

TFRCFRA ÉPOCA

DIRECTOR EDITORIAL: MILTON COLMENARES



DIRECTOR: MOISÉS MADARIAGA/parameridiano@gm

MIÉRCOLES 1 DE OCTUBRE DE 2025



Reclaman en Sayulita falta de protocolos con cuatrimotos

A través de redes sociales se viralizó un video en el cual un tránsito municipal provoca la volcadura de una persona que viajaba en una unidad de este tipo

Milton Colmenares

Vecinos del Pueblo Mágico de Sayulita exigieron al Gobierno Municipal de Bahia de Banderas una explicación y la aplicación de protocolos adecuados luego de que un elemento de tránsito provocara la volcadura de una persona que viajaba en cuatrimoto.

El hecho quedó registrado en un video que circula en redes sociales, lo que ha generado molestia y preocupación entre la ciudadania.

El incidente ocurrió en el crucero de ingreso a Sayulita, donde se

realizaba un operativo vial. En las imagenes se observa cómo un oficial le marca el alto a una conductora de cuatrimoto que circulaba sin casco. La motociclista intenta evadir la detención nodeando al uniformado, momento en que este lo jala del brazo, casionando que perdiera el control del vehículo y terminara volcado con un golpe en la cabeza. Testigos del hecho señalaron que, aunque la falta de casco amerita una sanción e incluso la detención del vehículo, la acción del agente refleja la carencia de protocolos claros para evitar accidentes.

PÁGINA 4A imágenes se observa cómo un oficial

PÁGINA 4A

Anuncia gobernador Lemus

Recibirán afectados por lluvias apoyo estatal

centenar de viviendas, así como cuatro escuelas, de 20 colonias de Puerto Vallarta



Los apoyos a las más de 100 familias que se vieron afectadas en 20 colonias de Puerto Vallarta por la lluvia torrencial

del viernes 19 podrían ser entregadas el

el viernes 12 ponta-róximo lunes. Lo anterior lo dio a conocer el pbernador de Jalisco, Pablo Lemus avarro al ser cuestionado al respecto en

Guadalajara

"Los apoyos para Puerto Vallarta los vamos a tener listos entre este viernes y el próximo lunes", respondió el mandatario a la pregunta expresa.

PÁGINA 3A

Inicia la temporada alta Recibirá Vallarta 20 cruceros en octubre

La diversidad de embarcaciones programadas incluye naves de gran tamaño como el Royal Princess de 330 metros y el Carnival Panorama de 323 metros lo que refleja la confianza de las líneas navieras en Puerto Vallarta como destino seguro y atractivo

Benefician con tinacos a más de 2 mil vallartenses

Habitantes de El Pitillal y otras colonias cuentan

ahora con reserva de agua gracias al programa de SEAPAL

__ PÁGINA 8A

Instalan el Programa Hídrico de Nayarit 2025-2050

El propósito de esta reunión es la

construcción colectiva del Programa Estatal Hídrico 2025-2050, que será el primer instrumento de planeación en la materia, de largo plazo en la historia del estado

PÁGINA 6A

Llega Brigada *Yo Jalisco* al Puerto

La ciudadanía podrá acceder a consultas, trámites y asesorías este 2 y 3 de octubre en la Unidad Deportiva de La Lija

MERIDIANO | Puerto Vallarta

la Unidad Deportiva de La Lija se convertirá en el punto de encuentro para cientos de familias vallartenses que podrán aprovechar los servicios

gratuitos de la Brigada Yo Jalisco organizada en conjunto por e Gobierno de Jalisco y el Gobierno d Luis Munguía.

Ράσινα 3Δ



Intensifican bacheo en Bahía de Banderas

Las brigadas rehabilitan cada vez más trayectos, sin embargo, en Valle Dorado, San Vicente y San José del Valle vecinos exigen una respuesta más inmediata

El problema de los baches sigue siendo El problema de los baches sigue siendo uno de los principales dolores de cabeza para los habitantes de Bahía de Banderas. Aunque el presidente municipal. Héctor Santana, aseguró que se están desplegando cuadrillas en distintos puntos del municipio para atender las vialidades más dañadas, los reclamos vecinales continúan en varias colonias donde el deterioro del pavimento complica el tránsito diario.

De acuerdo con el propio alcalde, este martes se movilizaron cuatro equipos de bacheo que trabajan en la carretera Sayulita— Higuera Blanca, las laterales de Bucerías, el Higuera Bianca, las laterales de Bucerias, el fraccionamiento Santa Fe y el acceso a Valle Dorado. Santana insistió en que se busca poner estas zonas "al cien" y adelantó que los trabajos se extenderán hasta cubir todo el municipio.



NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaona

La frontera cerrada: entre el limbo humanitario y el juego político

juego político

Ja historia de la frontera entre México
y Estados Unidos es, en si misma, una
crónica de contrastes: promessa de
prosperidad para unos, deseperanza
para otros; un corredor económico
vigoroso, pero también un muno —
fisico y simbolico— que divide familias,
suenos y destinos. En los últimos
meses, ese corredor se ha vuelto aún
más hostil para quienes ven en la
Unión Americana un refugio frente a la
Unión Americana un refugio frente a la
unión Americana un refugio frente a la
so solicitantes de asilo en Estados
Unidos, implementado pocas horas
después de que Donald Trump asumiera
nuevamente la presidencia, mara
un viriaje que combina lo peor de dos
mundos la herencia restrictiva de lo
mundos la herencia restrictiva de lo
fiden y el endurecimiento drástico del Biden y el endurecimiento drástico del

Biden y el endurecimiento drástico del actual mandatario.

La frontera sur de Estados Unidos ha quedado convertida en un muro casi infranqueable para los solicitantes de protección internacional. Y no hablamos ya de un simple endurecimiento de las revisiones migratorias, sino de una política que en los hechos suspende uno de los derechos más elementales reconoridos derechos más elementales reconocidos en la legislación internacional: pedir

Víboras

Esto es como el abarrote...

ESIO CS COIIIO CI ADALTOICE...

Continuando con esta sabrosa serié de aspirantes y politicos que siguen echándole ganas al "abarrote" — ese lugar donde, como decia el gran Ismael Macias Garibay, "a veces se come carne y a veces puro garrote", If yava que hay de todo en esta olla de grillos Traiciones y bacEPECIONES.

En Puerto Vallarta, las decepciones y traiciones son más comunes que los tacos al pastor un domingo por la noche. Y aquí no se salva ni el perro: PRI, PAN, MC, MORENA, Partido Verde...

[hasta los principios del PT andan con la chancla rota!

PÁGINA 2A



La frontera cerrada: entre el limbo humanitario y el juego político



a historia de la frontera entre México v Estados Unidos es, en sí misma, una y Estados Unidos es, en si misma, uma crónica de contrastes: promesas de prosperidad para unos, desesperanza para otros; un corredor económico vigoroso, pero también un muro —físico y simbólico—que divide familias, sueños y destinos. En los últimos meses, ese corredor se ha vuelto aún más hostil para quienes ven en la Unión Americana un refugio frente a la violencia, la pobreza o la persecución en sus países de origen. El cierre efectivo a los solicitantes de asilo en Estados Unidos, implementado pocas horas después de que Donald Trump asumiera nuevamente la presidencia, marca un viraje que combina lo peor de dos mundos: la herencia restrictiva de Joe Biden y el endurecimiento drástico del actual mandatario.

La frontera sur de Estados Unidos ha quedado convertida en un muro casi infranqueable para los solicitantes de protección internacional. Y no hablamos ya de un simple endurecimiento de las revisiones migratorias, sino de una política que en los hechos suspende uno de los derechos más elementales reconocidos en la legislación internacional: pedir asilo. Si a ello sumamos que las admisiones de refugiados también han sido congeladas, el panorama es de una crudeza inédita: millones de personas en tránsito-desde centroamericanos y caribeños, hasta africanos y asiáticos— quedan varados en un limbo que ni México ni Estados Unidos parecen dispuestos

Lo llamativo, y al mismo tiempo alarmante, es que esta situación no corresponde únicamente a una "mano dura trumpista". Se trata de una extraña combinación de políticas heredadas y reforzadas. Biden, pese a la narrativa progresista con la que buscó distinguirse de su antecesor, en la práctica mantuvo y hasta amplió medidas de control en la frontera, con el pretexto de "ordenar" los flujos y evitar crisis humanitarias. Trump, por su parte, ha decidido imprimir un sello de inflexibilidad total, utilizando la lógica del disuasivo: cerrar de tajo el acceso al asilo bajo el argumento de proteger la seguridad nacional y aliviar la presión sobre el sistema migratorio estadounidense. El resultado es un callejón sin salida para

El resultado es un canejoni sin santaga para miles de familias que han dejado atrás sus hogares en condiciones dramáticas. Y más grave aún, la erosión del principio fundamental del derecho de asilo, que nació precisamente para garantizar protección a quienes no encuentran resguardo en su propio país. Al suspenderlo de facto, Estados Unidos rompe no sólo con sus obligaciones internacionales, sino con la narrativa de nación democrática y abierta que tantas veces ha usado como estandarte en el concierto mundial.



Director Fundador DR. DAVID ALFARO

MOISÉS MADARIAGA eridiano@gmail.co

MILTON COLMENARES

MERIDIANO PUERTO VALLARTA

Av. Francisco Villa #549, esquina con Mér Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Ja

Tel. 322.223.29.75

migratoria. Tiene profundas implicaciones en el terreno humanitario, económico y geopolítico Humanitario, porque estamos hablando de personas que, al quedar varadas en México o en la franja fronteriza, enfrentan condiciones de extrema vulnerabilidad: hacinamiento en albergues improvisados, carencia de servicios básicos, exposición al crimen organizado y a redes de trata que operan con total impunidad. Económico, porque las ciudades fronterizas mexicanas, de por sí presionadas por problemas de empleo y servicios públicos, se ven rebasadas ante la llegada masiva de migrantes que ya no pueden cruzar ni avanzar. Y geopolítico, porque el endurecimiento fronterizo tensiona la relación bilateral y coloca a México en una posición incómoda, obligado a contener flujos que en estricto sentido no le corresponden.

Donald Trump ha sabido leer este contexto a su favor. Con el cierre de facto del asilo, envía un mensaje doble: hacia dentro, proyecta la imagen de un líder que cumple su promesa de mano dura contra la migración; hacia fuera, reafirma su visión de que Estados Unidos no tiene por qué cargar con las crisis de otras naciones. La lógica es simple, aunque reduccionista: "nuestro país primero, los demás que se arreglen como puedan". Pero en la práctica, esa lógica genera un efecto dominó que repercute en todo el continente especialmente en México, convertido en un gran

especialmente en México, convertido en un gran muro de contención. El problema es que ni los muros físicos ni los legales detienen la migración. Lo que hacen es desplazarla, encarecral y volverla más riesgosa. La gente sigue moviéndose porque la raiz de sus desplazamientos—violencia, pobreza, persecución—no desaparece con decretos. Al cerrar la puerta del asilo, lo que se incentiva es la clandestinidad el crucei revoltar y la errosición clandestinidad, el cruce irregular y la exposición de miles de personas a un mercado criminal que lucra con el tráfico humano. Lejos de disminuir la presión sobre la frontera tenderá a aumentar porque la necesidad no entiende de muros ni de órdenes ejecutivas.

México, por su parte, enfrenta una coyuntura

critica. El papel de "tercer país seguro", aunque nunca reconocido de manera formal, se materializa con mayor fuerza que nunca. Las ciudades fronterizas como Tijuana, Revnosa, Ciudad Juárez o Matamoros se convierten en embudos de una crisis humanitaria que desborda capacidades locales. Y mientras el gobierno mexicano trata de equilibrar el discurso diplomático con Washington y la atención en el terreno, la realidad se impone: no hay infraestructura suficiente, ni recursos, ni coordinación adecuada para atender el tamaño del desafío.

En este contexto, resulta urgente replantear el enfoque. Estados Unidos tiene derecho legítimo a proteger sus fronteras y regular sus flujos migratorios, pero ese derecho no puede ejercers a costa de negar principios internacionale básicos, México, por su parte, no puede segui: cargando solo con la responsabilidad de recibir y contener a migrantes que, en estricto sentido, buscaban refugio en otro país. La solución pasa necesariamente por mecanismos multilaterales que atiendan las causas de la migración en los países de origen, pero también por políticas de acogida más humanas v menos restrictivas en el corto plazo.

Cerrar la frontera al asilo es un espe aparenta control, pero en realidad profundiza el caos. Lo que está en juego no es sólo la política migratoria de una nación, sino la vigencia de principios universales de protección y humanidad. En un mundo convulso, donde los desplazamientos forzados alcanzan cifras récord, Estados Unidos tenía la oportunidad de marcar diferencia reafirmando su compromiso con el derecho de asilo. Ha decidido lo contrario y con ello deja una estela de incertidumbre y sufrimiento que no se resuelve con muros ni

con discursos de campaña.

El reto es monumental y exige liderazgo, visión y cooperación internacional. Lo que no se vale es dejar a miles de seres humanos atrapados vale es uejar a limes de seres idilitarios atrapados en un limbo, víctimas de la aritmética política de dos gobiernos y de la indiferencia global. La frontera, más que un muro, debería ser un puente; y mientras se siga levantando como barrera infranqueable, la promesa de libertad y refugio quedará reducida a un mito cada vez más distante.



Esto es como el abarrote...

ontinuando con esta sabrosa serie de aspirantes y políticos

• que siguen echándole ganas al "abarrote ese lugar donde como decía el gran Ismael Macías Garibay, "a veces se come carne y a veces puro garrote". ¡Y vaya que hay de todo en esta olla de grillos!

LAS DECEPCIONES.

En Puerto Vallarta, las decepciones y traiciones son más comunes que los tacos al pastor un domingo por la noche. Y aquí no se salva ni el perro: PRI, PAN, MC, MORENA, Partido Verde... ¡hasta los principios del PT andan con la chancla rota!

DE MIEL Y DE HIEL

Decíamos ayer que el alcalde Luis Ernesto Munguía, después de andar de aquí para allá como Juan por su casa, encontró su lugar en el Partido Verde. ¡Y le sentó de maravilla! Ahí cumplió su sueño de ser el mero mero de Vallarta.

¡NO VAYA A SER!...

Y parece que la reelección le guiña el ojo al alcalde. ¡Pero aguas! No vaya a ser que le abollen la corona en su primer round. Recordemos que el único valiente que se reeligió fue el ingeniero Arturo Dávalos Peña, abanderado por el partido

COQUETEOS PELIGROSOS

Otra que anda con ganas de abollarle la corona al arquitecto Luis Ernesto es la diputada local, Yussara Canales González. Aunque llegó al Congreso por el Partido Verde, ella se siente más morenista que el mole de rancho, siguiendo los pasos de su mentor. Chema Martínez Martínez. Pero ¡oh, sorpresa!, parece que Yussara le está echando ojitos al Partido del Trabajo (PT). ¡Al fin que ya se atrevió con el Verde! Eso sí, tomemos esta información con pinzas, ¡que luego nos salen con que no es cierto!

NI UN PASO ATRÁS...

Y ahí viene Juan Calderón Ibarría, el del sombrero, por el partido naranja. Aunque algunos lo vean como el eterno aspirante, ¡ojo!, que dicen las encuestas que va aventajando a Yésica Zatarain González y Diego Franco Jiménez. ¡No lo pierdan de

PARA VER Y SER VISTOS

Así se acomodan los caballos en el partidero, aunque falte año y medio para las elecciones. Pero ya saben el dicho: "santo que no es visto, no es adorado". Y estos políticos lo saben muy bien, ;por ponticos io saben muy bien, ¡poi eso andan luciéndose como pavo reales!

Y qué decir del diputado federal Bruno Blancas Mercado... ¡Nueve año de beca y nada que haga algo por Vallarta! Así que no se preocupen, que él será más un distractor que otra cosa. ¿Alguien lo ha visto hace algo en su colonia? ¡Nueve años de beca gracias a su padrino político v no supo aprovecharla! Ahora le toca chambear en un puesto de medio pelo o regresarse a su pueblo. ¡Oué triste historia!

Espero que este artículo te haya sacado una buena carcajada. ¡A seguir disfrutando de la política vallartense, que siempre nos da de qué hablar!



Juan Calderón Ibarría



Yussara Canales González



Bruno Blancas Mercado



Luis Ernesto Munquía González





Anuncia gobernador Lemus

Recibirán afectados por lluvias apoyo estatal

La tormenta registrada la tarde-noche del viernes 19 de septiembre, afectó a más de un centenar de viviendas, así como cuatro escuelas, de 20 colonias de Puerto Vallarta



Los apoyos a las más de 100 familias que se vieron afectadas en 20 colonias de Puerto Vallarta por la lluvia torrencial del viernes 19 podrían ser entregadas el próximo lunes. Lo anterior lo dio a conocer el gobernador de

Talisco, Pablo Lemus Navarro al ser cuestionado al respecto en Guadalajara. "Los apoyos para Puerto Vallarta los vamos a

tener listos entre este viernes y el próximo lunes", respondió el mandatario a la pregunta expresa. Quiero ponerme de acuerdo con el presidente municipal Luis Munguía, añadió el gobernador

del Estado.

Lemus Navarro destacó el trabajo y compromiso del alcalde vallartense, a quien reconoció "que también siempre estuvo al pendiente, trabajando mucho, atendiendo a los afectados". Respecto a la fecha mencionó: "Puede ser el lunes, yo creo",

La tormenta registrada la tarde-noche del viernes 19 de septiembre, afectó a más de un centenar de viviendas, así como cuatro escuelas, de 20 colonias de la ciudad, toda vez que, de acuerdo a datos



meteorológicos, fueron más de 110 litros por metro cuadrado los que caveron ese día, prácticamente un 5 por ciento del total promedio en un año.

Recibirá Vallarta 20 cruceros en octubre

La diversidad de embarcaciones programadas incluye naves de gran tamaño como el Royal Princess de 330 metros y el Carnival Panorama de 323 metros, lo que refleja la confianza de las líneas navieras en Puerto Vallarta como destino seguro y atractivo

Octubre 2025 - 20 Arribos					
	S manner S				
Control of	6				
	£				
			-		

Milton Colmenares

La Administración del Sistema Portuario Nacional (ASIPONA) Puerto Vallarta dio a conocer el calendario de arribos de cruceros para octubre de 2025, mes en el que se espera la llegada de 20 embarcaciones. Este anuncio marca el inicio de la temporada alta de cruceros en la región lo que representa un impulso importante para el turismo y la economía local.

De acuerdo con la programación destacan cinco arribos dobles entre ellos el del 12 de octubre cuando coincidirán el Eurodam y el Sapphire Princess, así como el 1 de octubre, fecha en que llegarán el Island Princess y el Caribbean Princess. También se tienen programadas 10 llegadas

individuales, con barcos como el Norwegian Encore el 26 de octubre y el Coral Princess el 31. confianza de las líneas navieras en Puerto Vallarta como destino seguro y atractivo.

En varios días del mes, los cruceros

permanecerán atracados desde las primeras horas de la mañana hasta la tarde, permitiendo que miles de pasajeros disfruten de las atracciones gastronomía v servicios de la ciudad.

Autoridades portuarias destacaron que esta actividad no solo beneficia al turismo internacional sino también a os prestadores de servicios, comercios locales y a quienes participan en la atención directa a los visitantes.

"Puerto Vallarta continúa consolidándose como uno de los destinos preferidos por las líneas



programadas incluye naves de gran tamaño como el Royal Princess de 330 metros y el Carnival Panorama de 323 metros, lo que refleia la

los servicios, la riqueza cultural y la calidez de su gente", señaló la ASIPONA al presentar el calendario

Llega Brigada Yo Jalisco al Puerto



MERIDIANO | Puerto

Este jueves 2 y viernes 3 de octubre, de 9:00 de la mañana a 3:00 de la tarde, la Unidad Deportiva de La Lija se convertirá en el punto de encuentro para cientos de familias vallartenses que podrán aprovechar los servicios gratuitos de la Brigada Yo Jalisco, organizada en conjunto por el Gobierno de Jalisco y el Gobierno de Luis Munguía. En este evento, los ciudadanos

podrán acceder a servicios como afiliación al Seguro Médico Al Estilo Jalisco, consultas médicas, dentales y obstétricas, asesorías jurídicas, expedición de actas, entrega de certificados de



discapacidad y programas educativos de alfabetización, con el obietivo de brindar soluciones



Se invita a todos los interesados a aprovechar esta



integrales a las necesidades de salud, educación v trámites de la ciudadanía y mejorar el

oportunidad y asistir a esta brigada en donde los servicios

Trabaja Vallarta por la igualdad y la seguridad de las mujeres

A través de la Asamblea Voces por la Igualdad y contra las Violencias que se realizó en la ciudad se escuchó sus necesidades para construir políticas públicas



MERIDIANO | Puerto Vallarta

Vallarta trabaja Puerto arduamente para consolidarse como un referente en la lucha por la igualdad y la erradicación de la violencia contra las mujeres

el Gobierno del Bien, a través del Instituto Municipal de la Mujer, que dirige Sarahy Hernández, ha demostrado su compromiso con la seguridad y el empoderamiento de las mujeres

Brenda Monserrat Pérez



En este sentido, la ciudad fue sede de la Asamblea Voces por la Igualdad y contra las Violencias, un evento que reunió a mujeres del municipio para fomentar la reflexión colectiva y avanzar hacia la igualdad sustantiva y el derecho a una vida libre de violencia.

El alcalde Luis Munguía

destacó la importancia de trabajar juntos para construir un Puerto Vallarta y un país donde todas las mujeres puedan vivir con dignidad y respeto. Con programas como Barrios de Paz y Nos Movemos Seguras, entre otros

Mujeres del gobierno federal enfatizó la importancia de escuchar a las mujeres y destacó que no hay política pública que se construya sin escuchar sus necesidades. Asimismo, entregó un reconocimiento al alcalde Luis Munguía por la realización de estas asambleas en la ciudad, el cual fue dedicado a las trabajadoras

del Ayuntamiento.

Por último, la secretaria de
Igualdad del Estado de Jalisco, Fabiola Loya Hernández, señaló que se busca que Puerto Vallarta sea un ejemplo a nivel nacional de su agenda a favor de las mujeres. Además, a nivel estatal, se realizarán 17 asambleas en las que participarán los tres órdenes de gobierno para trabajar en conjunto y encontrar soluciones efectivas para erradicar la violencia y promover la igualdad entre mujeres y hombres.



Intensifican bacheo en Bahía de Banderas

 Las brigadas rehabilitan cada vez más trayectos, sin embargo, en Valle Dorado, San Vicente y San José del Valle vecinos exigen una respuesta más inmediata



Milton Colmenares

El problema de los baches sigue siendo uno de los principales dolores de cabeza para los habitantes de Bahía de Bandera Aunque el presidente municipal. Héctor Santana, aseguró que se están desplegando cuadrillas en distintos puntos del municipio para atender las vialidades más

dañadas, los reclamos vecinales continúan en varias colonias donde el deterioro del pavimento complica el tránsito diario.

complica el tránsito diario.

De acuerdo con el propio alcalde, este martes se movilizaron cuatro equipos de bacheo que trabajan en la carretera Sayulita-Higuera Blanca, las laterales de Bucerías, el fraccionamiento Santa

Fe y el acceso a Valle Dorado

Santana insistió en que se busca poner estas zonas "al cien" y adelantó que los trabajos se extenderán hasta cubrir todo el municipio.

Pese a ello, vecinos de fraccionamientos como Valle Dorado, así como de San Vicente y San José del Valle, han manifestado su inconformidad porque en sus calles los baches se han multiplicado y en algunos casos, se han convertido en verdaderos obstáculos para circular.

Los habitantes esperan que las cuadrillas emergentes lleguen pronto a estas colonias, pues aunque reconocen que hay avances en puntos clave, insisten en que la atención debe ser equitativa y llegar a todas las comunidades.

Mientras tanto, el compromiso del ayuntamiento es seguir trabajando "a marchas forzadas" con el objetivo de reducir este problema que aqueja a Bahía de Banderas desde hace varios años.



Anuncian nuevo vuelo de EEUU a Vallarta

Frontier Airlines anunció el lanzamiento de 22 nuevas rutas que comenzarán a operar a finales de este año, ampliando su servicio en Estados Unidos, Latinoamérica y El Caribe

MERIDIANO | Puerto Vallarta

El destino jalisciense continúa atrayendo a las aerolíneas norteamericanas en sus planes de expansión hacia Latinoamérica. Frontier Airlines anunció el

Frontier Airlines anunció el lanzamiento de 22 nuevas rutas que comenzarán a operar a finales de este año, ampliando su servicio en Estados Unidos, Latinoamérica y El Caribe.

Este plan de expansión, que se pondrá en marcha en noviembre y diciembre, incluye un nuevo vuelo redondo desde el este estadounidense a Puerto Vallarta.

La aerolínea ya volaba al destino desde Dallas y Denver y ahora también lo hará desde el aeropuerto internacional Hartsfield-Jackson de Atlanta a partir del 20 de diciembre de este año.

El vuelo Atlanta (ATL) — Puerto Vallarta (PVR) de Frontier tendrá una frecuencia semanal en aeronave Airbus A321 con capacidad para 240 pasajeros, lo cual representa 960 asientos más desde Estados Unidos hacia el destino mexicano.





MEDIO AMBIENTE

Jornada de Arborización

Miércoles 01 de Octubre 2025 | 9:00 a.m.

GLORIETA DE LOS INDIOS

(Carr. a El Colomo y Carr. al Valle)

iVen y planta tu arbolito!



Plantarán árboles en Glorieta Los Indios

Las jornadas de arborización promovidas por el Ayuntamiento de Bahía de Banderas continúan, el objetivo es fomentar la conciencia ambiental

MERIDIANO | Bahía de Banderas

El H. XII Ayuntamiento de Bahía de Banderas, que encabeza el presidente municipal Héctor Santana, a través de la Dirección de Medio Ambiente, convoca a la ciudadanía a participar en la próxima Jornada de Arborización. fomentar la conciencia ambiental y contribuir a la reforestación de espacios públicos en beneficio de las familias del municipio.

las familias del municipio. La jornada sellevará a cabo el próximo miércoles 01 de octubre de 2025, a partir de las 9:00 de la mañana, en la Glorieta de los Indios (Carretera a El Colomo y

El objetivo de esta actividad es Carretera al Valle). entar la conciencia ambiental Se invita a las f

Se invita a las familias, niños, jóvenes y adultos para que se sumen a esta acción colectiva que busca fortalecer la relación con la naturaleza. La participación ciudadana es

La participación ciudadana es fundamental para construir juntos un futuro más verde y sostenible. Asiste y planta tu arbolito.

Reclaman en Sayulita falta de protocolos con cuatrimotos

A través de redes sociales se viralizó un vídeo en el cual un tránsito municipal provoca la volcadura de una persona que viajaba en una unidad de este tipo sin casco

Milton Colmenares

Vecinos del Pueblo Mágico de Sayulita exigieron al Gobierno Municipal de Bahia de Banderas una explicación y la aplicación de protocolos adecuados luego de que un elemento de tránsito provocara la volcadura de una persona que viajaba en cuatrimoto.

El hecho quedó registrado en un video que circula en redes sociales, lo que ha generado molestia y preocupación entre la ciudadanía. El incidente ocurrió en el

El incidente ocurrió en el crucero de ingreso a Sayulita, donde se realizaba un operativo vial. En las imágenes se observa



cómo un oficial le marca el alto a una conductora de cuatrimoto que circulaba sin casco. La motociclista intenta evadir la detención rodeando al uniformado, momento en que este lo jala del brazo, ocasionando que perdiera el control del vehículo y terminara volcado con un golpe en la cabeza.

Testigos del hecho señalaron que, aunque la falta de casco amerita una sanción e incluso la detención del vehículo, la acción del agente refleja la carencia de protocolos claros para evitar accidentes

para evitar accidentes.
Hasta el momento, ni la
Dirección de Seguridad Pública y
Tránsito ni el presidente municipal,
Héctor Santana, han emitido
un pronunciamiento sobre el
caso. Tampoco se ha informado
oficialmente sobre el estado de
salud de la motorciclista.



De los estados no fronterizos

Es Jalisco líder en exportaciones en segundo trimestre

El estado registra un crecimiento de 41 por ciento; acumula más de 10 mil millones de dólares. La industria de electrónica, semiconductores y alta tecnología creció 83 por ciento y aporta 64 por ciento del total de exportaciones

MERIDIANO | Jalisco

Jalisco se posiciona en el primer lugar nacional como estado no fronterizo en exportaciones al cierre del segundo trimestre del año, con un total de 10 mil 250 millones de dólares (mdd), de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

El desempeño confirma el liderazgo de Jalisco y que el mundo reconoce la calidad y competitividad de los productos.

La cifra reportada de mayo a junio, representa un crecimiento de 41 por ciento en las ventas al extranjero, respecto al mismo trimestre del año anterior.

Es ocho veces superior al crecimiento registrado a nivel nacional, que fue 5 por ciento, lo que confirma la confianza por la oferta exportadora de nuestro estado.

"Jalisco se consolida nuevamente en el primer lugar nacional como entidad no fronteriza. Crecimos ocho veces más que el resto del país, y el sector de la electrónica incrementó, lo que demuestra la fortaleza que tiene el estado en este sector. ¡Atriba alisco, y que sigan creciendo las exportaciones", destacó cindy Blanco Ochoa, secretaria de Desarrollo Económico de Jalisco.
El estado se posicionó por arriba de algunas

de las economías que más aportan al Producto Interno Bruto (PIB), del país, indicador que mide el tamaño y la salud de la economía nacional.

Entre éstas, se encuentran Ciudad de México

y Estado de México, que durante el segundo trimestre presentaron una disminución en sus exportaciones de 7.6 por ciento y 11.5 por ciento respectivamente, o el estado de Nuevo León, que creció sus exportaciones 5 por ciento.

El crecimiento de las exportaciones globales de Jalisco se debe principalmente al alza en los envios al extranjero de la industria de electrónica, semiconductores y alta tecnología, que en el segundo trimestre de 2025 registró un incremento de 83 por ciento respecto al mismo periodo del año anterior, y aporta 64 por ciento del total de exportaciones del estado.

A inicio de la actual administración, la Secretaria de Desarrollo Económico (SEDECO), identificó cinco sectores estratégicos en la economia de Jalisco, entre ellos el de tecnología, que por su dinamismo y comportamiento fueron seleccionados como clave para el desarrollo de la economía local. Los resultados demuestran que esta apuesta ha sido un acierto.

En el acumulado al primer semestre del año, las exportaciones de Jalisco suman 18 mil 707 mdd, lo que representa un crecimiento de 33.2 por ciento frente al mismo periodo del año pasado, y posiciona al estado en el quinto lugar nacional durante este periodo.

positioni a restado de le i quimo rigar riacionia durante este periodo.

Los productos hechos al estilo Jalisco trascienden fronteras y gracias a la mancuerna entre el Gobierno del Estado y la iniciativa privada, el estado sigue consolidándose como el oasis de las oportunidades del país.



Consolida SADER liderazgo agroalimentario en 2025

Presentó avances del año, destaca apoyos a productoras y productores con programas para impulsar la productividad, sostenibilidad e inclusión, reafirmando a Jalisco como líder agroalimentario a nivel nacional

MERIDIANO | Jalisco

Con el compromiso de seguir con el fortalecimiento del sector agroalimentario del estado, la Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) Jalisco, presentó los avances y resultados alcanzados en lo que va del año bajo el lema "Impulso al Campo con Resultados Reales".

Eduardo Ron Ramos, titular de la SADER, destacó que, como resultados del respaldo del Gobierno del Estado, se ejecutaron programas estratégicos con apoyos directos y acciones enfocadas a la productividad, la sostenibilidad, la prevención, y la inclusión para las vilos productores

las y los productores. Un ejemplo es el programa Mujeres y jóvenes en el campo, una estrategia que fomenta la inclusión productiva y el emprendimiento rural con entrega de equipo, semilla mejorada, ovinos, caprinos, corrales solares y huertos familiares, por mencionar algunos.

También destacó la implementación no sólo en Jalisco sino a nivel nacional, del primer Havana y Hummer, para detectar casos de gusano barrenador.

Al respecto, César López Amador, director de la Agencia de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (ASICA Jalisco), reiteró que, por ahora, el estado se mantiene libre de casos de Gusano Barrenador del Ganado (GBG), pero de manera constante se reúnen los integrantes de la Mesa de Trabajo Estatal para la Prevención y Control del Gusano Barrenador para trazar la estrategia a implementarse.

"Al dia de hoy, van más de 7 mil 160 casos acumulados en el país. Se han reportado 49 casos en humanos en la parte sur del territorio y en Jalisco seguimos sin presencia del gusano barrenador", dijo.

Al 30 de septiembre van más de mil 900 animales revisados, provenientes de la zona afectada con el fin de descartar presencia del GBG y minimizar riesgos, al atender eventuales heridas que presente el sanado.

Mario Camarena González Rubio, director de Fomento

binomio canino compuesto por Agropecuario y Sustentabilidad.

destacó que, gracias al trabajo realizado en los cuatro centros acuricolas de la SADER Jalisco, se produjeron 5.2 millones de crias de peces que hasta ahora han sido sembradas por medio de donación en 34 de los 125 municipios, logrando beneficiar a 21 mil familias que dependen de la nesca

de la pesca.

En ganadería sustentable, Eric Viramontes Serralde, director de Desarrollo Económico de la SADER, dio a conocer la reciente implementación del documento que contiene la Estrategia Estatal de Ganadería Sustentable y Regenerativa que, entre otras cosas, promueve capacitación, financiamiento verde y sistemas silvopastoriles.

Esto tiene por fin reducir deforestación, mejorar ingresos y posicionar a Jalisco como líder en carne sostenible y libre de deforestación.

deforestación. También en temas de desarrollo económico, Viramontes Serralde dijo que SADER, en coordinación con el Consejo de Desarrollo Agropocuario y Agroindustrial de Jalisco (CDAA), invirtió para este año más de 7 millones de pesos en apoyo a 10 organizaciones.

Esto permitirá su participación en ferias internacionales como lo son la Asia Fruit Logistica, Fruit Attraction, Global Produce Show y Foodex en Japón.

En tanto que el Mercado de Productores Sabores del Campo, que continúa con sus ediciones fijas cada viernes de quincena en la explanada de la Secretaría, tendrá una etapa itinerante en el marco de la Expo Ganadera a realizarse del 8 de octubre al 2 de noviembre.



En Jalisco

Fortalecen la transparencia y el acceso a la información

En los últimos nueve meses, se capacitaron a más de 2 mil 600 servidoras y servidores públicos del Poder Ejecutivo Estatal

MERIDIANO | Jalisco

Para fortalecer las capacidades de los Municípios en materia de transparencia, acceso a la información pública y protección de datos personales, el Gobierno de Jalisco, a través de la Coordinación General de Transparencia, dio inicio al programa de capacitaciones regionales dirigidas a los 125 municípios del estado.

La Coordinación General de

Transparencia capacitó a más de 2 mil 600 personas servidoras públicas del Poder Ejecutivo Estatal en los últimos nueve meses, y ahora busca ampliar este esfuerzo a nivel municipal. El arraque se llevá a cabo

hoy, en el Ex Recinto Legislativo del Palacio de Gobierno, ubicado en Guadalajara y como sede para los Municipios de la Región Centro.

En esta primera jornada participaron 180 servidoras y servidores públicos de municípios como Guadalajara, Zapopan, San Pedro Tlaquepaque, El Salto Tonalá, Tlajomulco de Zúñiga Zapotlanejo, Cuquio, Juanacatlán Kıtlahuacán de los Membrillos Ixtlahuacán del Río y San Cristóbal del Barranca, así como personal del poder ejecutivo centralizado y paraestatal.

"Estamos iniciando el día de "Stamos iniciando el día de "Stamos" el dia de "Stamos" el día de "Stamos

hoy, precisamente, con la región Centro, Guadalajara es la sede, y a partir de octubre nos vamos a la Ribera de Chapala, en noviembre nos vamos a la sierra, y así vamos a estar mes a mes hasta llegar a las 12 regiones del estado, convocando a unidades de transparencia de Municípios, órganos internos de Municípios, órganos internos de control y personal estratégico de los municipios en estos temas", destacó Marco Antonio Cervera Delgadillo, Coordinador General de Transparencia. Subrayó que el propósito

principal de estas capacitaciones es escuchar a los Municipios y aclarar las nuevas obligaciones derivadas de la reforma en la

"El objetivo principal es escuchar a los Municipios, saber sus carencias, sus necesidades, sus propuestas, y explicarles en qué parte del proceso estamos. Y existió esta reforma, entonces, queremos que ellos entiendan cuál va a ser ahora el nuevo mecanismo de vigilancia de supervisión a nivel estatal (...) explicarles qué cambió y que fue ho cambia, qué permanece o qué nuevas obligaciones vienerí, agregó Cervera Delgadillo.

Con esto, se apuesta en garantizar que los derechos vinculados a la transparencia y al acceso a la información sigan vigentes y fortalecidos en todo Jalisco.

Cervera Delgadillo hizo un llamado a los Municipios a redoblar esfuerzos y no descuidar la atención en la materia. "Existen los recursos, se

"Existen los recursos, se pueden presentar las sanciones, no suelten los temas, no dejen de publicar información, no dejen de responder en tiempo y forma, no dejen de ser porte en tiempo y forma, no dejen de ser proactivos (...) Es pedirles a los Municipios que redoblen esfuerzos, pero sobre todo, invitarlos a que acudan con nosotros para dudas comentarios, capacitaciones, orientaciones, documentos base, lo que necesiten, esa es nuestra razón de existir, dijo.

Con este programa de

capacitaciones, el Gobierno de plaisco reafirma su compromiso de mantener al estado como un referente nacionale un transperencia, acceso a la información pública y protección de datos personales, fortaleciendo la cercania con los municípios y promoviendo una gestión pública más abierta y eficiente.





Instalan el Programa Hídrico de Nayarit 2025-205Ó

El propósito de esta reunión es la construcción colectiva del Programa Estatal Hídrico 2025-2050, que será el primer instrumento de planeación en la materia, de largo plazo en la historia del estado



MERIDIANO | Nayarit

Este martes, el gobernador del estado Miguel Ángel Navarro Quintero, encabezó la instalación del Programa Hídrico de Navarit, en las instalaciones de la Universidad Tecnológica de Nayarit

En su discurso inaugural, el mandatario estatal expresó su deseo de que haya éxito en este foro, porque va de la mano también de la salud, del bienestar y de la prosperidad social en Nayarit. De igual forma, mencionó las acciones de saneamiento en las cuentas de los ríos, que impulsa la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. "La presidenta ha iniciado el proceso de saneamiento de cuencas

de ríos, como aquí con nosotros tenemos el saneamiento del río Mololoa. Hoy en día, un compromiso para el 2025 y un compromiso para el 2026. Nos han destinado recursos de cinco mesas temáticas:

Agua v ambiente Agua potable, alcantarillado y saneamiento

Agua y usos productivos Agua y fenómenos hidrometeorológicos extremos

Marco institucional y gobernanza Cada mesa será coordinada por personal del Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA), con el acompañamiento de la Comisión Estatal del Agua Potable y Alcantarillado de Nayarit, la Comisión Nacional del Agua (Conagua), la Secretaría de Desarrollo Rural, el Instituto de Planeación de Nayarit, así como la academia y la sociedad civil.

La presentación de los trabajos del Programa Hídrico de Nayarit estuvo a cargo del subcoordinador de seguridad hídrica del Instituto Mexicano de Tecnología del Agua



dar un saneamiento y una buena utilización.

"Es más fuerte la conciencia que el dinero cuando se tiene la voluntad y vo creo que en cuestiones de agua es necesario que entendamos que también es un factor de herencia social hacia el futuro. Espero que las mesas no sean complacientes y sean críticas y autocríticas, y que se levante como resultado, propósitos

a cumplir".

Durante la exposición de motivos, el director general de la Comisión Estatal del Agua Potable y Alcantarillado, Eulalio Ortiz Gómez, explicó que el propósito de esta reunión es la construcción colectiva del Programa Estatal Hídrico 2025-2050, que será el primer instrumento de planeación en la materia, de largo plazo en la historia del estado.

Los foros de participación ciudadana serán la base para integrar el diagnóstico hídrico, que no solo señalará problemas, sino que identificará oportunidades para garantizar agua suficiente, de calidad y gestionada de manera sostenible.

(IMTA), Fernando Zetina Robledo, quien reiteró la importancia de este encuentro como una fuente de información que ayudará a planear las acciones para el cuidado del "Estaremos trabajando para

tener un buen instrumento de planeación. Hasta este punto hemos tenido muchísima información por parte del estado y ha llegado el momento de sentarnos a trabajar con ustedes, porque son ustedes quienes conocen de primera mano las problemáticas que aquejan al estado y ese es el objetivo de este

foro, identificar esa información". Con la instalación del Programa Hídrico de Nayarit 2025-2050, el estado da un paso decisivo hacia la planeación a largo plazo en la gestión del agua, convocando a la participación conjunta de los tres órdenes de gobierno, la academia y la sociedad. El reto es grande, pero también lo es el compromiso: garantizar que las futuras generaciones tengan acceso a este recurso vital, bajo principios de sostenibilidad, equidad y responsabilidad compartida.

Protege Nayarit a la niñez contra el VPH



La campaña de vacunación contra el Virus del Papiloma Humano (VPH) 2025 inició en Nayarit con el objetivo de aplicar más de 20 mil 300 dosis gratuitas a niñas, niños v adolescentes en escuelas públicas v a menores no escolarizados. La primera jornada se realizó en la escuela primaria Leves de Reforma, en Tepic La iniciativa, impulsada por el Sistema DIF Nayarit y el gobierno estatal, busca prevenir enfermedades desde edades tempranas, garantizando el desarrollo pleno de la niñez y la juventud. La estrategia está dirigida a niñas y niños de quinto grado de escuelas públicas, a menores de 11 años no escolarizados y a adolescentes de entre 12 y 16 años que no cuenten con antecedentes de acunación contra el VPH

El Virus del Papiloma Humano es una infección viral común que se

transmite por contacto sexual y es la principal causa del cáncer de cuello uterino, así como de otros tipos de cáncer, incluyendo el de orofaringe, ano, vulva, vagina y pene. La vacunación es una herramienta fundamental en la alud pública para prevenir las infecciones por las cepas de VPH más peligrosas y, con ello, reducir significativamente el riesgo de desarrollar estas enfermedades.

Las autoridades estatales enfatizaron la importancia de estas medidas preventivas para asegurar un futuro más sano. La campaña fortalece la cultura de la prevención y reafirma el compromiso con la salud de las nuevas generaciones, a través de la coordinación entre los sectores de salud y educativo.



Reconstruyen la secundaria Esteban Baca Calderón

La histórica escuela de Tepic recibirá un moderno edificio y equipamiento nuevo, tras años de deterioro estructural



La secundaria Esteban Baca Calderón de Tepic, una institución educativa emblemática de Nayarit, ha iniciado la demolición de un edificio con daño estructural, como parte de un proyecto para construir nuevas instalaciones y modernizar sus espacios escolares. Este proyecto, encabezado por el gobierno del estado, busca fortalecer la

infraestructura educativa y dignificar los espacios para los estudiantes. El gobernado: Miguel Ángel Navarro Ouintero, al dar inicio a la obra, señaló que el proceso de demolición es una etapa necesaria para dar paso a la construcción de espacios modernos y de calidad. El objetivo es que la escuela cuente con una estructura digna y adecuada para la educación de

alumnos y maestros.

Además de la nueva construcción, el plantel recibirá equipamiento adicional, que incluye nueve aires acondicionados 20 computadoras, cinco proyectores y tres impresoras, para mejorar las condiciones de enseñanza y aprendizaje. Las aulas existentes que se conservarán también serán acondicionadas. El Instituto Nayarita de Infraestructura

Física Educativa (INIFE), organismo responsable de la obra, detalló que el edificio original tenía casi 80 años de antigüedad y su vida útil había concluido hace más de tres décadas, lo que hacía imperativa su renovación El INIFE es la entidad gubernamenta encargada de planear, construir, equipar

v rehabilitar la infraestructura física de las instituciones educativas en Nayarit, asegurando espacios seguros y funcionales

para la comunidad escolar. Marco Antonio Verdin Arellano, director general del INIFE, explicó que una primera fase ya entregó un edificio de tres niveles con nueve aulas nuevas, amplias e iluminadas. Posteriormente, se demolerá la estructura antigua para edificar un nuevo inmueble que completará las 15 aulas necesarias para atender la matrícula de la escuela.

La directora de la secundaria. Iliana Flores Velázquez, reconoció el apoyo recibido para la transformación de la infraestructura educativa, destacando el impacto positivo en el desarrollo de las casi 500 familias

que conforman la matrícula escolar del plantel. Mejorar los espacios educativos contribuye al aprendizaje de los estudiantes

y a sus aspiraciones personales.

Padres de familia también expresaron su
satisfacción por la inversión y remodelación, calificándola como una intervención de gran magnitud en una escuela que, en 74 años, no había recibido una renovación de esta indole.

Estas acciones del gobierno de Nayarit buscan posicionar la educación como un pilar fundamental para el progreso social. La renovación de la secundaria Esteban Baca Calderón apunta a ofrecer un futuro más seguro, digno y con mayores oportunidades para estudiantes, docentes y familias nayaritas



Accidentes viales en aumento

Tránsito y tragedia, la seguridad vial pone en jaque a Nayarit

En 2025, Nayarit registró 278 carpetas por homicidios, 122 por homicidio culposo a causa de accidentes de tránsito. La movilidad caótica y la impaciencia en calles saturadas cobran vidas, afectando principalmente a motociclistas v jóvenes entre 20 v 39 años

Diego Mendoza

Comenzaré esta nota con una anécdota con la que más de un lector seguramente se sentirá identificado. En Tepic, en ciertos horarios, es común que el tren cruce de manera inesperada mientras vas del punto A al punto B, obligando a un alto total. Si tienes la suerte de estar en primera fila, esperas, paciente: sin embargo, de pronto aparecen varias motocicletas que, tras evadir la larga fila, se cuelan hasta adelante. Cuando por fin termina de pasar el tren, arrancan como si se tratara de una carrera. Lo mismo sucede en los semáforos, uno respeta el espacio destinado al paso peatonal y, en un instante, entre cinco y ocho motos se acomodan al frente, bloqueando el paso. Apenas cambia a verde, salen disparadas... e incluso algunos se atreven a "saltarse el rojo". Esta impaciencia y falta de respeto a las reglas refleja lo que sucede a gran escala en la movilidad del estado y del país, un problema que no sólo incomoda, sino que cobra vidas diariamente.

La falta de educación vial es evidente. V no son sólo los motociclistas: los automovilistas también se suman al desorden. Los límites de velocidad rara vez se respetan, las avenidas amplias se usan como autopistas y el acelerador parece ser la única regla. Esto no es percepción personal, lo confirman las páginas de nota roja; en los últimos días, el 71 por ciento de las publicaciones policiacas del periódico *Meridiano de Nayarit* correspondieron a accidentes de tránsito. Entre las causas más frecuentes son exceso de velocidad, conductores en estado de ebriedad, distracciones por el celular, falta de uso de cinturón de seguridad o de casco adecuado, además de factores naturales como el pavimento mojado. Los percances viales son cada vez más frecu

y esto no es casualidad. Existen razones de fondo que explican esta tendencia, entre ellas los cambios en las dinámicas sociales derivados del crecimiento poblacional y el aumento paralelo en el número de vehículos. Un vistazo a los datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) lo confirma: en 1980, el estado contaba con 34 mil 249 vehículos registrados; para 2024, esa cifra se multiplicó casi 17 veces, alcanzando los 578 mil 284 vehículos, cifra que incluso supera a la población total de Tepic, lo que equivale a aproximadamente 2.1 personas por vehículo. Esta situación se agrava en un estado donde las ciudades más grandes carecen de infraestructura vial adecuada, gran parte de la cual fue diseñada bajo la idea de que la ciudad nunca crecería. Como consecuencia, los atascos viales, especialmente en puntos críticos como los cruces del tren en Tepic, pueden convertir recorridos de 10 minutos en viajes de hasta una hora. El crecimiento más notable en el parque vehicular

ha sido el de los automóviles compactos (excluvendo los de pasajeros y de carga), que pasaron de 14 mil 635 unidades en 1980 a 284 mil 755 en 2024, lo que representa un incremento del mil 843 por ciento en poco más de cuatro décadas. Sin embargo, el aumento más drástico lo protagonizaron las motocicletas: de apenas tres mil 205 unidades a 98 mil ocho en el mismo período (oio, sólo las registradas en padrón

mismo periodo (pol, solo las registradas en padron vehícular), es decir, un crecimiento de casi 31 veces. La explicación es simple, la facilidad para adquirir una moto mediante pagos accesibles ha impulsado ma moto incume pago accession a imputation su popularización. Según datos nacionales, en 2024 México importó motocicletas chinas por un valor de mil 307 millones de dólares, un incremento del 45.7 por ciento respecto al año anterior. Sólo Estados Unidos superó a México en compras. ¿La razón? El auge del *delivery* y los servicios de entrega de última milla ha convertido a la motocicleta en una herramienta de trabajo indispensable (basta con mirar cualquier calle para confirmarlo y ver motociclistas con sus mochilas enormes).

Ese mismo año. México también importó autopartes para motos por 718 millones de dólares de los cuales el 78 por ciento provinieron de China consolidando la fuerte dependencia comercial con el gigante asiático. Hoy en día, la motocicleta no sólo es un medic

transporte, se ha convertido en una herramienta de supervivencia. Es el vehículo de trabajo por excelencia para repartidores de comida, encargos, mensajería, paquetería e incluso servicios de transporte tipo "taxi" en moto. En muchos casos, es la única vía para generar ingresos en el día a día. Este aumento en el número de vehículos trae

consecuencias directas en la seguridad vial. De acuerdo con el Secretariado Técnico del Consejo Nacional para la Prevención de Accidentes (STCONAPRA), en 2022 Nayarit registraba una tasa de motorización de 424.4 vehículos por cada mil habitantes. Ese mismo año, la tasa de accidentabilidad fue de 5.3 por cada mil vehículos, la de mortalidad de 23.9 por cada 100 mil habitantes y la de letalidad de 10.7 por cada 100 accidentes. Aunque los datos corresponden a hace tres años, todo indica que hoy las cifras son más altas, tanto a nivel estatal como nacional.

Las estadísticas del STCONAPRA de 2022 confirman

un panorama poco alentador, se contabilizaron 2 dos mil 859 siniestros viales, de los cuales 736 ocurrieron en Tepic, 344 en Xalisco, 256 en Bahía de Banderas y 234 en San Blas. En total, mil 189 personas resultaron lesionadas y 305 perdieron la vida. De estas muertes, 78 correspondieron a motociclistas, 31 en Tepic, 10 en Bahía de Banderas, 8 en Santiago Ixcuintla y 7 en San Blas, son los municipios que más reportan. Casi la mitad de

las víctimas (47.43 por ciento) tenían entre 20 v 39 años, lo que refleja el fuerte impacto en población joven y en edad productiva. Más recientemente, en 2025, el estado de

Nayarit registró 278 carpetas de investigación por homicidio, de las cuales 122 fueron clasificadas como culposas derivadas de accidentes de tránsito, lo que equivale al 43.8 por ciento del total, según el informe Incidencia Delictiva del Fuero Común elaborado por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP)

Este porcentaje coloca a la entidad como la octava con mayor tasa de homicidios viales en el país, con 9.87 casos por cada 100 mil habitantes, considerando su población de poco más de 1.2 millones de personas, frente a una tasa nacional de 7.26. Por otro lado, al analizar la proporción de homicidios culposos respecto al total de homicidios. Navarit ocupa el lugar 17 a nivel nacional, mientras que el estado con la mayor proporción es Yucatán, donde el 82.88 por ciento de las carpetas de investigación por homicidio corresponden a percances viales. Al contrastar estas cifras con las de otras

entidades de población semejante, se observan diferencias importantes, en los registros de carpetas de investigación:
Aguascalientes (1,425,607 habitantes): 151

homicidios totales, 84 por accidentes de tránsito (55.6 por ciento). Baja California Sur (798,447 habitantes): 161

homicidios, 77 por tránsito (47.8 por ciento). Campeche (928,363 habitantes): 136 homicidios,

60 por tránsito (44.1 por ciento). Colima (731,391 habitantes): 462 homicidios,

92 por tránsito (19.9 por ciento). Nayarit (1,238,893 habitantes): 278 homicidios, 122 por tránsito (43.8 por ciento).

Tlaxcala (1.342.977 habitantes): 82 homicidios.

or tránsito (13.4 por ciento). Zacatecas (1,622,138 habitantes): 358 homicidios,

218 por tránsito (60.8 por ciento).

Los contrastes resultan reveladores, mientras en estados como Colima la violencia dolosa explica la mayoría de los homicidios, en Zacatecas, Aguascalientes y Navarit predomina la mortalidad vinculada a hechos viales. En la región Occidente, que comprende a Michoacán, Colima, Ialisco y Navarit, este último ocupa la segunda proporción más alta en la relación de homicidios culposos por accidentes de tránsito frente al total de homicidios, sólo por debajo de Jalisco que su relación es de 49 por ciento, no estamos tan lejos. Especialistas coinciden en que los accidentes

de tránsito no responden a una sola causa, sino a una combinación de factores: desde la calidad de las vías y la supervisión del tránsito, hasta las políticas de seguridad pública y, sobre todo, la que los detonantes principales son el exceso de velocidad, el consumo de alcohol y la falta de cción en motociclistas. A ello se suman el crecimiento urbano, la densidad poblacional y la conectividad regional.

El director de Seguridad Pública y Vialidad Municipal de Tepic, José Jesús Ibarra García, ha reiterado la importancia de que los motociclistas usen con responsabilidad las medidas de seguridad. Como muestra de la vulnerabilidad en las calles señaló que sólo durante el último fin de semana de mayo se registraron 55 accidentes en la capital arita, muchos de ellos provocados por las primeras lluvias del año. La situación no se limita a motociclistas. La

Secretaría de Movilidad en Navarit lanzó un llamado urgente a ciclistas, peatones y motociclistas para que eviten bajo cualquier circunstancia competir por el paso frente a camiones de carga o transporte urbano. El reporte de la dependencia explicó que debido al peso y al tonelaje que trasladan, los conductores de estas unidades tienen un margen de reacción mucho menor para frenar y prevenir atropellamientos.

Aunque los accidentes siguen al alza, las

hospitalizaciones muestran una ligera disminución El Boletín Epidemiológico Nacional de la Secretaría de Salud reportó que en la semana 38 (del 14 al 20 de septiembre de 2025) se registraron 67 nuevas hospitalizaciones en Nayarit por accidentes de transporte en vehículos con motor. El acumulado en lo que va del año asciende a dos mil 351 casos, lo que representa una reducción del 5.3 por ciento en comparación con el mismo periodo de 2024, cuando había dos mil 484 hospitalizaciones. En el caso de los peatones lesionados, la disminución fue aún más notoria, 14.1 por ciento menos que el año anterior.

Este descenso, explican las autoridades podría estar relacionado con los operativos de vigilancia implementados en puntos críticos como el Libramiento de Tepic y el bulevar Pantanal. Según el comandante de la Policía Estatal de Caminos, Ciro Alejandro Ramos González, antes de estas medidas los fines de semana solían concluir con accidentes fatales. Aun así, los datos del STCONAPRA aclaran que sólo el ocho por ciento de los accidentes viales en Nayarit ocurren en carreteras, la gran mayoría suceden en zonas urbanas

La cifra de 122 carpetas de investigación por tes viales en lo que va del año en Nayarit no es sólo un número, son tragedias que golpean directamente a familias, comunidades y al propio sistema de salud y justicia. El desafío para las autoridades



de prevención, educación vial y control del consumo de alcohol, así como invertir en infraestructura, señalización, dispositivos de control de velocidad y capacitación del transporte público

Sólo con estas medidas se podrán evitar más titulares alarmantes como: "Rescatan a personas atrapadas en una combi a punto de caer a canal en Las Canteras", "Motociclista sobrevivió de milagro al estrellarse contra urbano en el centro de Tepic", "Desastrosa borrachera en la avenida Insurgentes", "Adulto mayor derrapó en la carretera Tepic-Bellavista", "Motociclista se rompió el brazo al sufrir grave accidente en Xalisco", "Motociclista muere decapitado tras impactarse en el Libramiento de decaphado tras impactaise e nel informento de Tepir" o "voló con todo y cuatrimoto en el nodo vial de La Cruz". Estos titulares no son simples noticias, son un recordatorio de que la prisa, las calles en mal estado y la necesidad de querer todo rápido se cobran vidas, dejando huellas imborrables en quienes sobreviven y en quienes pierden a un ser querido. La movilidad no puede ser un juego de azar cada decisión al volante, cada cruce apresurado, cada descuido tiene un costo real. La reflexión final es inevitable, la seguridad vial depende de todos, y sólo un compromiso colectivo puede transformar las calles en espacios seguros para vivir.

Impulsa Navarro la transformación educativa

MERIDIANO | Nayarit

Con el firme compromiso de fortalecer la infraestructura educativa, de rendir homenaie al magisterio nayarita y dignificar los espacios escolares para los alumnos, el gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, dio inicio a la construcción de un nuevo edificio en la secundaria Esteban Baca Calderón, de Tepic, institución emblemática de Navarit.

Durante el acto, el mandatario nayarita destacó que esta obra no significa una simple demolición, sino un proceso de destrucción-construcción, en el que se derriban estructuras para levantar espacios modernos, dignos y de calidad. "Destruimos para construir. Donde ha sido el

nido de muchas maestras y maestros, de much alumnas y alumnos en el que los sueños se han hecho realidad a partir del conocimiento, de la emoción, del compromiso que les transmiten las maestras y los maestros. Que cuando yo salga, en septiembre 19 del 2027, la Esteban Baca Calderón no solamente en un edificio más, sino en todo su estructura, se signifique por dejarla digna a la altura de la educación, a la altura de las alumnas y los alumnos, y a la altura de las maestras y los maestros, y de los padres de familia. Sí, habremos de hacer ese esfuerzo y habremos de salir adelante en el propósito". El gobernador anunció además equipamiento

adicional para la secundaria, incluyendo nueve aires acondicionados, 20 computadoras, cinco provectores y tres impresoras, para fortalecer las condiciones de enseñanza y aprendizaje. También se acondicionarán las aulas existentes que se conservarán en esta nueva etapa de renovación. Por su parte, el director general del Instituto

Nayarita de Infraestructura Física Educativa (INIFE) Marco Antonio Verdin Arellano, destacó la relevancia de esta obra que representa un parteaguas, va que el inmueble original tenía casi 80 años de antigüedad y su vida útil había concluido hace más de tres décadas. Verdin Arellano explicó que como primer paso

se entregó un edificio de tres niveles con nueve aulas nuevas, amplias, iluminadas y en óptimas condiciones, como parte de un plan integral de reconstrucción. Posteriormente, se demolerá la estructura antigua para edificar un nuevo inmueble que completará las 15 aulas necesarias para atender la alta matrícula

15 aulas necesarias para atender la alta matricula de esta escuela emblemática de Tepic.

Iliana Flores Velázquez, directora de la secundaria, destacó el respaldo del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, para transformar la infraestructura educativa y fortalecer el desarrollo de cientos de familias nayaritas.

"Me siento muy complacida porque es la tercera ocasión que nos visita. Y cada una de las veces que usted nos acompaña, no me cansaré de decirle que es el gobernador que transformó y formará el sistema educativo. Gracias señor gobernador, porque su apoyo viene a fortalecer no nada más a la escuela, viene a fortalecer a casi 500 familias que son las que presenta nuestra matrícula escolar. El que los niños estén en un mejor lugar, no nada más impacta en el sistema educativo en su aprendizaje, impacta en sus aspiracione personales, impacta en sus aspiraciones personales, impacta en su evolución como familia y todo esto es gracias a usted". Finalmente, la señora María Magdalena Bermudez,

madre de familia, expresó su agradecimiento al gobernador Navarro Quintero por la inversión y remodelación del plantel.

"Como madre de familia de un alumno que está aquí en esta escuela, quiero agradecerle señor gobernador por voltear a ver a nuestra escuela que, en 74 años no había tenido esta remodelación de tan gran magnitud que ha hecho usted historia. Estamos muy contentos, todos los padres de familia", puntualizó.





Benefician con tinacos a más de 2 mil vallartenses

Habitantes de El Pitillal y otras colonias cuentan ahora con reserva de agua gracias al programa de SEAPAL Ramblases, Sendero de Luna.

MERIDIANO I Puerto Vallarta

Posterior a la inauguración de las Galerías Verticales, se llevó a cabo el primer evento de entrega del programa Tinacos PURA en el Centro Cultural La Lija, encabezado por el alcalde Luis Munguía y el director general de SEAPAL Vallarta, Carlos Alberto Ruiz, con la distribución gratuita de estas unidades en beneficio de más de 2 mil habitantes en situación de vulnerabilidad, como parte de la estrategia para que el agua no falte en los hogares vallartenses. Se trata de familias de la

parte alta de El Pitillal, zona de

entre otras colonias de la zona norte del municipio, quienes recibieron este apovo en la primera entrega del programa. El alcalde Luis Munguía

destacó que la puesta en marcha de este programa social se suma a los esfuerzos de infraestructura recién inaugurados en las inmediaciones del Pozo Radial. con lo que su administración trabaja de manera integral para la estabilización del sistema de agua potable y para apoyar de forma directa a las familias que más lo necesitan.

Por su parte, el director general de SEAPAL Vallarta, Carlos Alberto Ruiz, hizo referencia a dicha obra que permitirá incorporar 120

litros por segundo al sistema lo que contribuirá a disminuir intermitencias y explicó que la iniciativa Tingcos PURA asegura que las familias beneficiadas cuenten con reserva suficiente de agua potable durante contingencias como cortes eléctricos ocasionados por las lluvias, cuando los pozos tardan entre cuatro y seis horas en reactivarse totalmente.

A pesar de la lluvia, las familias se hicieron presentes con entusiasmo para recibir su apoyo, mientras en la explanada del recinto se llenó de sonrisas v aplausos, finalizando el acto con la logística de carga de estas unidades con capacidad de mil 100 litros, listas para ser trasladadas a los hogares beneficiados.







Celebran la excelencia educativa con Una Velada en el Puerto

Maestros activos y jubilados deslumbraron con su talento en el Parque Hidalgo, deleitando al público con emotivas interpretaciones artísticas y culturales



Puerto Vallarta

Con gran éxito se llevó a cabo una edición más de *Una Velada en el* Puerto, organizada por el Gobierno de Luis Munguía a través de la Dirección de Educación Pública. El evento fue un espectáculo en el parque Hidalgo, donde maestros activos y jubilados mostraron sus talentos artísticos a la comunidad. El programa contó con un

variado repertorio de actividades. La poesía del maestro Julio

mientras que la maestra Yesenia Patiño Ríos deslumbró con una magistral interpretación de ópera acompañada por el maestro Juan Martínez en la guitarra acústica. La presentación de la rondalla Canto de Luna fue otro momento destacado, seguido de emotivas interpretaciones en vivo que mantuvieron al público enganchado. Para cerrar con broche de oro, la rondalla Voces y cuerdas de mi tierra deleitó al público con su talento, dejando una impresión imborrable.

Romero, titular de la Dirección de Educación Pública, destacó que la participación de los maestros en eventos culturales tiene un impacto positivo y transformador en la sociedad, ya que educa con propósito, guía con valores y transforma con compromiso. Agradeció al alcalde Luis Munguía por su apoyo al sector educativo y por honrar a los maestros que han dejado huella en el municipio, reconociendo su valiosa contribución a la educación.







Cuando las palabras se apagan: el último susurro del mexicanero en Nayarit

Con apenas unos hablantes registrados, la lengua variante del náhuatl

a lengua del mexicanero en Navarit está po desaparecer o prácticamente ya desapareció...

Antes había cantos, bailes y palabrotas de la abuela; ahora hay más silencio que playlist de oficina. Y sí, la playlist más triste del mundo se llamaría: "Top 10 Palabras Perdidas, volumen 1".

Ilamania: "Top ID Palabras Perdidas, volumen I."
El mexicanero es una variante del náhuatl
que sobrevive escondida entre Durango y Nayarit.
El poblado de Santa Cruz de Acaponeta es la
comunidad nayarita que alberga más hablantes
de esta lengua, según Saúl Santos García, lingüista
de la Universidad Autónoma de Nayarit. Entre
2006 y 2014 apenas se registraban entre cinco y seis hablantes

Bartolo Juárez, hablante de mexicanero, cuenta ue de niño el maestro le pegaba a quienes no hablaban bien español, "te castigaban hasta todo el día, por no pronunciar palabras en español". Por su parte, Jerónimo Campos, también mexicanero, dice: "Ahora les piden 10 palabras en inglés: pero

nadie pide 10 en mexicanero". Hubo un tiempo en México en que se pensaba que tener muchas lenguas era un problema, como si fuéramos una especie de Babel versión latinoamericana. Así que dijeron: "¡No! Aquí todos españoles, órale, uniforme cultural". Y ojo: ya no fue con la Iglesia, fue con la educación

La lógica parecia sencilla: "Si los pueblos originarios hablan español, tendrán acceso a todas las oportunidades". Hoy pasa algo parecido: nos dicen que, si no hablas inglés, te quedas atrás El detalle es que no fue tan sencillo, porque una lengua no es sólo palabras: jes identidad, es historia es la manera en que le hablas al mundo y hasta

cómo le hablas al amor o al desamor! Cada lengua trae soluciones: nombres de plantas, chistes que no se traducen, refranes que funcionan mejor que Google. Perder una lengua







es como borrar funciones del manual de la vida "¿Dónde pongo esto? Ah, ya no existe".

Y, siendo honestos: perder las groserías inales debería ser delito cultural. Si dejamos que las palabras se vayan, lo único que nos quedará para las reuniones familiares será: "¿Recuerdas cuando...?" y la respuesta será: "No, pero tengo subtítulos". Aprendamos, celebremos y hagamos ruido, pero del bueno: el de las voces que aún